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INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ 

 

Buenas tardes. Gracias a los medios de comunicación por cubrir esta 

comparecencia de prensa. 

Antes de comenzar, sí quisiera referirme al incendio que se originó en Castellón y 

que afecta ya también a la provincia de Teruel, en Aragón. Incendio del que, desde 

el Gobierno, desde el primer minuto, lo hemos seguido muy de cerca. Quiero lanzar, 

por tanto, un mensaje de apoyo a los efectivos que están luchando contra el 

incendio y toda nuestra solidaridad, lógicamente, con los territorios y las personas 

que siguen fuera de su hogar.  

En estos momentos, la prioridad absoluta es controlar el incendio, evitar cualquier 

daño personal y por eso reitero mi petición para que se extremen las precauciones. 

El Gobierno está trabajando en perfecta coordinación con los gobiernos, tanto de la 

Comunidad Valenciana como de Aragón; he tenido ocasión de poder intercambiarme 

mensajes a lo largo del día de hoy con ambos presidentes, y está poniendo todos los 

medios necesarios para la extinción. 

Este gran incendio, en el mes de marzo, recordemos, fuera por tanto de temporada, 

es una advertencia muy seria de la amenaza que supone el cambio climático para 

un país como el nuestro. Y por eso estamos priorizando las políticas de mitigación y 

de adaptación al cambio climático y también, por eso, las medidas y los recursos 

para prevenir y anticiparnos a la extinción de los incendios, reforzando el Sistema 

Nacional de Protección Civil, como saben ustedes. 

Dicho esto, pues evidentemente comparezco para dar cuenta de la participación de 

España en esta Cumbre Iberoamericana. Esta es, sin duda, una de las citas 

internacionales más relevantes para nuestro país, pese a que en algunas ocasiones 

haya actores políticos que piensen que no es así, pero es muy relevante esta 

participación de España en las cumbres internacionales iberoamericanas. No solo 

por el fuerte sentimiento de comunidad que nos une con esta región, evidente, sino 

también porque en un mundo convulso como el actual, el espíritu de concertación 

que caracteriza a este foro es más necesario que nunca. 

En primer lugar, quiero dar las gracias al Presidente de la República Dominicana, 

Luis Abinader, por el excelente trabajo realizado al frente de la Presidencia Pro 

Témpore. También al Secretario General y, lógicamente, al Presidente de la 

República de Ecuador, que recoge el testigo para la cumbre que se celebrará en el 

año 2024.  . 

El objetivo de la cumbre que acabamos de celebrar, como indica su nombre, ha sido 

el de impulso a la justicia, a la sostenibilidad de la región iberoamericana. Esta 

reunión, la primera después de la pandemia, ha tenido lugar en un contexto 

internacional crítico que no se nos escapa a ninguno, marcado por la recuperación 

económica y social, por la crisis sanitaria de la pandemia, por la guerra en Ucrania. 
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Y a sus dos retos previsibles, o imprevisibles, mejor dicho, que han tenido y tienen 

consecuencias globales y que han requerido respuestas inmediatas, se suman otros 

dos que es la emergencia climática y también la digitalización de nuestra economía. 

Bueno, creo que los resultados han sido muchos. A mí me gustaría resaltar, 

solamente tres prioridades. En primer lugar, el de la sostenibilidad, el de la justicia y 

el del peso geoestratégico. 

En primer lugar, sobre la justicia creo que se ha incidido, sobre todo en mi 

intervención, en la política fiscal como una de las herramientas cruciales para reducir 

la desigualdad a través de las medidas redistributivas. También para contar con los 

recursos necesarios para que los gobiernos puedan proteger a quienes más lo 

necesitan. Y hemos recalcado también la importancia de reformar el sistema de 

financiación internacional. 

En segundo lugar, sobre la sostenibilidad, hemos apoyado la aprobación de la Carta 

Medioambiental Iberoamericana. Creo que es un hito importante. Se trata de un 

documento relevante que tiene por objeto lograr compromisos nacionales 

ambiciosos en materia de desarrollo sostenible. 

Hemos adoptado también la Ruta crítica para alcanzar una seguridad alimentaria en 

Iberoamérica y, finalmente, hemos aprobado una Carta de Iberoamericana de 

Principios y Derechos Digitales, una iniciativa que propuso precisamente el Gobierno 

de España cuando celebrábamos hace dos años, en plena pandemia, en la Casa de 

Iberoamérica en Madrid, el 30 aniversario de las Cumbres Iberoamericanas. 

Creo que esta carta que hoy hemos aprobado constituye un documento de 

referencia para que el proceso de digitalización de nuestras sociedades esté 

centrado en las personas, en el desarrollo y, evidentemente, en una perspectiva 

humanista, como hicimos también con nuestra Carta de Derechos Digitales en 

España . 

Y la tercera prioridad, como decía antes, es la Iberoamérica más geoestratégica, con 

una voz influyente en el mundo. Ahí, hemos sido distintos actores, presidentes, los 

que hemos referido la importancia de la solidaridad de la comunidad internacional 

con Ucrania, la condena a la, digamos, la violación de la Carta de las Naciones 

Unidas por parte de Putin y, evidentemente, pues por primera vez ha participado en 

la Cumbre el Alto Representante de Política Exterior de la Unión Europea, Pepe 

Borrell, y su presencia, y creo que ha sido muy clave, muy importante, a la hora de 

relanzar esas relaciones entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe, que 

vamos a celebrar en Bruselas el próximo mes de julio. 

Este ha sido otro de los principales ideas y mensajes que desde España hemos 

trasladado en esta cumbre, la importancia de reforzar el vínculo entre ambos lados 

del Atlántico, de defender juntos los valores compartidos como la democracia, el 

multilateralismo, el orden internacional basado en reglas, el Estado de Derecho, la 

justicia social.  
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En definitiva, somos regiones que tenemos muchas afinidades desde el punto de 

vista económico, también social, complementarias. Y es innegable,que la actual 

reconfiguración y diversificación de las cadenas de valor, así como las necesidades 

derivadas de la transición verde y digital, requieren reforzar nuestros vínculos 

comerciales y económicos. Y en ese sentido, pues evidentemente hemos hablado 

de la Cumbre Unión Europea-CELAC, y de las distintas materias en el ámbito 

comercial que tenemos todavía pendientes entre ambas regiones. 

Sobre los encuentros bilaterales, he tenido ocasión de poder reunirme con el 

Presidente de Costa Rica, con el Presidente de Ecuador, también de Argentina, para 

hablar sobre el Mercosur, junto con el Alto Representante de la Unión Europea. 

Mañana tendré ocasión de poder tener una reunión bilateral con quien nos acoge en 

esta cumbre, que es el Presidente Abinader, el Presidente de la República 

Dominicana. Y, una vez concluida la cumbre, pues tendré la ocasión de poder 

celebrar un encuentro de líderes progresistas en el marco de mis responsabilidades 

como Presidente de la Internacional Socialista. 

En definitiva, tampoco me quiero alargar para poder responder a sus preguntas. 

Simplemente, me gustaría destacar la importancia de que hayamos retomado estos 

encuentros de manera presencial. Recordemos, que la última vez que tuvimos 

ocasión de celebrar esta cumbre, pues fue en Andorra, y fue por medios, 

fundamentalmente telemáticos, como consecuencia de la pandemia. Creo recordar 

en el año 2021 y, por tanto, la Cumbre Iberoamericana es el único espacio de 

concertación regional que existe en el continente. Ninguna otra instancia multilateral 

tiene el alcance continental que tiene el sistema de Cumbres. 

Creo que es un fin, un logro de la política exterior, también española, el que 

tengamos esta presencia, en que desde hace más de 30 años, pues podamos 

celebrar estas Cumbres Iberoamericanas. Y van a continuar siendo ese marco por 

excelencia en el que todos los países iberoamericanos, sin excepciones, pues 

expongamos nuestras ideas libremente, con franqueza, conversemos en un 

ambiente de respeto, de diálogo, sobre nuestras diferencias y, sobre todo, acerca de 

aquello que nos une, que es mucho.  

Por tanto, un espacio de concertación que España defiende y que, en un momento 

como el actual, pues es más necesario que nunca. A partir de ahora miramos ya 

hacia adelante, nos ponemos a trabajar con Ecuador, con la vista puesta en la 

cumbre de 2024, que esperamos que sea un éxito. Para ello va a trabajar también 

España y, sin duda alguna, también para esa importante Cumbre Unión Europea-

CELAC, que vamos a celebrar a mediados del mes de julio de este año. 

Y con esto, Directora, pues ya quedaría a disposición de los medios de 

comunicación. 

P.- [Leyre Guijo, Europa Press].- Hola, si Presidente. Dice que las Cumbres 

Iberoamericanas son más importantes que nunca. No sé cómo valora las 

declaraciones que ha hecho hoy el señor Feijóo respecto a ciertos líderes 
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iberoamericanos. Y, por otra parte, ha mencionado la importancia de que los 

países de la región reciban financiación. No sé si finalmente ha salido adelante 

la declaración que se pensaba hacer respecto a la arquitectura financiera 

internacional. Si ha sido así, ¿en qué términos? Y si no ha sido así, ¿por qué 

no ha sido posible? Gracias. 

Presidente.- Muchísimas gracias, Leyre. Sobre la segunda de las cuestiones, y 

efectivamente, he incorporado un último párrafo en la comida que hemos tenido de 

Jefes de Estado y de Gobierno. Y efectivamente, lo que hemos hecho ha sido 

mandatar a la Presidencia Pro Témpore de Ecuador a elaborar una propuesta más 

concreta de reforma del sistema de financiación internacional para el año que viene, 

para el año 2024.  

Y en relación con la primera de las preguntas que me hacía usted sobre las 

declaraciones, creo que desafortunadas del señor Feijóo, del líder de la oposición, 

creo que es muy importante recordar que estas cumbres se celebran ya desde hace 

más de tres décadas. Por tanto, ha contado con la participación de innumerables 

gobiernos de todo signo, por parte del Gobierno de España, me refiero. Y también 

quiero recordar que participa el Jefe del Estado, el Rey de España, el Rey Felipe VI. 

Y creo que no hay mejor representación, en este tipo de cumbres, que la de nuestro 

Jefe del Estado. 

Y por tanto, todo esto me lleva a una reflexión. Y es que es bastante sorprendente, 

tanto la insolvencia, como la mala fe del señor Feijóo. Porque hombre, lleva ya más 

de un año al frente del Partido Popular y sorprende que esas lagunas de 

desconocimiento que tenga no las haya podido rellenar, bueno, pues formando 

equipos que le asesoren sobre la historia y cómo se desarrollan las Cumbres 

Iberoamericanas. Por tanto, sorprenden mucho, pues tanto la mala fe, como la 

insolvencia, del señor Feijóo. 

P.- [Inmaculada Carretero, Cadena Ser].- Gracias. Mirando a la semana que 

viene, Presidente, tiene un viaje programado a China. También han anunciado 

que se van a desplazar otros mandatarios europeos. Me gustaría saber, ¿qué 

objetivo persigue la Unión Europea con este despliegue en China? Eso, por un 

lado. Y mirando también a la semana que viene, según calculamos, no sé si es 

así, lo que contamos todos por aquí, que puede producirse la crisis de 

gobierno que tiene prevista para la semana que viene. No creo que nos lo vaya 

a confirmar, pero sí que me gustaría preguntarle por las protestas que se han 

producido, que se siguen produciendo este fin de semana de lo sanitario. 

Protestas por sobrecarga, protestas por falta de recursos. No sé si al nuevo 

ministro o ministra de Sanidad, le va a hacer un encargo en ese sentido; si el 

Gobierno va a hacer, va a tomar la iniciativa ante un descontento que, se 

produce en distintos territorios con, sobre todo, fundamentalmente, la 

atención primaria. 

Presidente.- Muchas gracias, Inma, por sus preguntas. En relación con la primera 
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de ellas, los objetivos como España, y luego como Estado miembro de la Unión 

Europea, los explicité el otro día ante sus colegas en Bruselas en la rueda de prensa 

que tuvimos. 

En primer lugar, hay que recordar que estamos celebrando el 50 aniversario de las 

relaciones bilaterales entre España y China. Por tanto, creo que es importante que 

demos un paso más allá en las relaciones bilaterales entre ambos países. 

En segundo lugar, desde el punto de vista de la Unión Europea pues, la posición que 

mantiene Europa, es una posición en la que se siente perfectamente cómodo 

España, y por tanto, creo que lo relevante será el que podamos seguir reforzando 

esa cooperación que es tan necesaria entre China y la Unión Europea en algunos 

aspectos que trascienden las fronteras, como es, por ejemplo, los desafíos globales 

vinculados con la emergencia climática, que necesitan también del compromiso, 

tanto de Europa como de China. 

Y en tercer lugar, pues evidentemente vamos a hablar de la guerra, vamos a hablar 

de la propuesta de paz del Presidente Zelenski. También creo que va a ser una gran 

oportunidad para conocer de primera mano cuál es el documento de posición sobre 

la paz en Ucrania, que hace unas semanas publicó el Gobierno chino. 

Y finalmente, voy a plantear, como siempre he planteado a todos los interlocutores 

con los que he podido hablar, el que lo más importante, lo realmente relevante, es 

que cuando se alcance esa paz en Ucrania, sea una paz justa y duradera. 

Y cuando hablamos de justa, me refiero a que se respete la integridad territorial de 

Ucrania, que ha sido violentada por parte de Putin, y en segundo lugar, que sea 

duradera y que, por tanto, plantee, digamos los pilares de una seguridad que nos dé, 

bueno pues, esa certidumbre que no hemos tenido por desgracia durante estos 

últimos 15 años, desde que Putn, con ese ansia imperialista que ha manifestado y 

ha ejercido durante todos estos años, pues ha ido anexionándose unilateralmente 

trozos de territorios, tanto de Ucrania como de Georgia. 

Y en relación con, efectivamente, la puntual, y digo puntual, porque se va a, 

digamos, circunscribir a esos dos ministerios de dos extraordinarias ministras que 

han hecho una gran gestión al frente de la sanidad, y también de la industria, 

comercio y turismo en nuestro país, en contextos muy difíciles, como es el de la 

pandemia, y ahora la guerra, pues lo conocerán en las próximas fechas. 

Será antes, lógicamente, de la convocatoria oficial de las elecciones municipales y 

autonómicas, que creo que es el 4 de abril, cuando se hacen públicas y se hace 

oficial esa convocatoria.  

Y en relación con el asunto que me comenta Inma sobre la sanidad, quiero hacer 

una defensa extendida de lo que ha hecho el Gobierno de España durante todo este 

tiempo. Le voy a dar algunos datos. Desde que tengo el honor de ser Presidente del 

Gobierno de España, hay 90 mil profesionales sanitarios más en nuestro sistema. 

Con la anterior administración se recortaron, creo recordar, que 2 mil profesionales 

sanitarios, fueron expulsados del sistema. 
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En segundo lugar, durante este año y el anterior, estamos invirtiendo mil millones de 

euros en el sistema de atención primaria. Y quiero recordar también que, con 800 

millones de euros, estamos invirtiendo sin tener competencias para ello, estamos 

invirtiendo en nueva maquinaria, que lo que va a hacer es reducir las listas de 

espera y dar una mayor calidad en la asistencia que proveen los profesionales 

sanitarios a nuestros pacientes. 

Con lo cual creo que el compromiso del Gobierno de España con la sanidad pública 

es total y rotundo. Y no lo digo de palabra, sino con hechos. Y evidentemente, esta 

es una competencia compartida con las Comunidades Autónomas, que son las que 

principalmente tienen la responsabilidad en el gobierno de la sanidad, y en todo 

caso, nosotros desde luego lo que estamos haciendo es, con recursos económicos, 

pues apuntalar un sistema que claramente vimos debilitado como consecuencia de 

las políticas de recorte durante los años de gobierno del Partido Popular. 

Muchísimas gracias por la comparecencia de prensa. Gracias por seguir esta 

cumbre y nos vemos en Madrid. Gracias. 

  

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación) 

 

 


